
　秋の夜空を眺めていると、たまに流れ星を見つけるのですが、願い
事が咄嗟に出てこないで見過ごしてしまいます。若い時は、そうでも
なかったと思い起こします。今日この頃、夜空を見ると流れ星よりも
宇宙を空想する天文学者気取りで想像の世界に浸っています。
　さて、そんな時「はやぶさⅡ」が小惑星の「リュウグウ」から試料
採取した事を思いました。そして、「はやぶさⅡ」の計画の成功によ
り生命の起源について新たな知見をもたらす可能性があるようです。
　つい先日、ある会の先輩から雑談の中で聞いた話を紹介します。
　『まず、自然界の中で海の波の運動が１分間に 18回行われていて、
その 18回という数を２倍すると 36という数になり、その数は人間
の体温の 36℃になるとの事です。そして、その 36の数を２倍にすれ
ば72という数になります。その数は人間の１分間に心臓の拍動に伴っ
て起きる脈拍数 72を意味するとの事です。次にその 72という数を
２倍すれば 144 という数になります。これは人間の血圧数であるそ
うです。さらに、この 144 を２倍すれば 288 となります。この数字
は人間の女性が妊娠してから出産までの期間との事でした。』
　このように話を聞いている時は、なる程と関心して聞き入っていま
した。さらに、数は偶然にも当てはまり、あたかも自然界や宇宙の理
論に因果関係があるかも知れないと錯覚しました。ところが、すべて
の数の単位が同じではないと疑問が生じました。まだまだ未知の世界
が多いこんにち、「はやぶさⅡ」の無事帰還を祈り秋の夜長を過ごす
ことにしましょう。　　　　　　　　　　　（筑後地区会　園田 嘉生）
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　令和元年７月 19 日（金）第 44 回九州ミロク会計
人会定期総会が大分市のレンブラントホテル大分に
おいて開催されました。
　総会は東総務委員長の司会により始まり、まず物
故会員の氏名が報告され、黙祷をささげてご冥福を
お祈りしました。来賓の紹介が行われ、宮本副会長
の開会の辞、大久保会長の挨拶の後、議長選出に入
り大分地区会の宮崎会員が選ばれました。議事録署
名人には泉会員と衞藤会員が指名され、議案の審議
に入りました。
　議案１　平成30年度事業報告及び承認について
　議案２　平成30年度決算報告及び承認について
　東総務委員長及び古賀財務委員長から事業報告及
び決算報告について説明があり、甲斐監事が監査報
告を行いました。審議の結果承認されました。
　議案３　平成 31年度事業計画及び予算案承認に
　　　　　ついて

　東総務委員長及び古賀財務委員長が事業計画及び
予算案を詳しく説明し、審議の結果承認されました。
　議案４　新任理事の選任について
　東総務委員長が鹿児島地区会から新しく佐藤哲郎
会員を理事に選任したいと推薦があった旨を説明し
ました。審議の結果承認されました。
　以上をもってすべての審議が終了しました。
　続いて来賓の東秀優南九州税理士会会長、武部道
孝九州北部税理士会会長、是枝周樹株式会社ミロク
情報サービス代表取締役社長より祝辞が述べられ、
片山副会長の閉会の辞により総会は無事終了しました。

　皆様、こんにちは。本日は台風の影響でこのよう
に足元の悪い中、九州各地から大分まで来ていただ
きまして本当にありがとうございます。10 年ぶりの
大分での総会でございます。この準備のために昨年
の総会の直後から地区会長の赤川先生にご尽力いた
だきまして、地元の先生方やMJS の方々にもご苦
労をおかけしました。本当にありがとうございまし
た。お蔭さまでこんな立派な会場で総会ができます。
　さて最近の皆さんの地元での景気はいかがでしょ
うか。どこも同様かとは思いますが私の地元の北九
州では全ての業種で人材不足が叫ばれています。「仕
事はあるけど、技術者がいないので仕事が受けられ
ない」、「経理会計を任せられる人がいない」など、

経営者の悩みは同じです。そういうところで我々に
できることは、例えばクラウドを活用して人員不足
に耐えるようにしていくことなどでしょう。これに
ついてはMJS の方々もほんとうに頑張ってくれて
いますので、もう少しの辛抱だと思っています。
　それともうひとつ、全国統一研修会の件ですが、
今年は函館で 10 月 17 日に行われます。これには九
州会から沢山の会員が参加してほしいです。なぜな
ら、来年の 2020 年全国統一研修会を当九州ミロク
会計人会が担当することになっています。ミロク会
計人会連合会から正式に委嘱状もいただいておりま
す。会場については熊本地区会の先生方に、うちで
やるよと言っていただきましたので大変ありがたく
思っております。先ほど挨拶していただいた熊本地
区会の宮本地区会長さんには既に来年の大会の実行
委員長をお願いしており、この９月から実行委員会
がスタートできることになっております。来年の総
会は、今年の函館大会に出席することから始まると
考えていますのでどうぞよろしくお願いします。

ご 挨 拶
九州ミロク会計人会

会長  大久保昌逸

定期総会
九州ミロク会計人会第44回

T h e  4 4 t h  R e g u l e r  C o n v e n t i o n

総  会
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　定期総会に先立ち記念講演会が開催されました。
講師に鷹島屋神社宮司矢野大和氏をお迎えし「笑門
来福　生涯現役の勧め」と題して講演をしていただ
きました。

（記念講演会詳細は４ページ以下）

　定期総会終了後、多数の来賓をお迎えして盛大に
懇親会が開催されました。
　司会は佐藤福利厚生委員長で、大久保会長の挨拶
の後、来賓紹介が行われ、株式会社ミロク情報サー
ビスの由井俊光専務取締役の乾杯の音頭で懇親会が
始まりました。
　久しぶりの大分での開催ということで多くの会員
に参加していただき、今年もにぎやかな懇親会とな
りました。地元のマジックバーの方による変面ショ
ーのアトラクションやホテル自慢の美味しい料理と
お酒で話もはずみました。
　最後に赤川副会長の万歳三唱でお開きとなり、本
日のすべての行事が終了しました。大分地区会の皆
様大変お世話になりました。

（福岡地区会　空閑 秀樹）

　前日の定期総会は大雨、当日の午前中は雨、午後
から曇りの天気予報…。朝ホテルを出る時は小雨模
様で、〝台風 5 号も大したことないね！〟と冗談を
交わしながらゴルフ場へ出発しました。
　7月 20 日（土）九州ミロク会計人会親睦ゴルフの
報告です。
　大分東急ゴルフクラブ到着と同時に降り出した雨
は、スタート時刻になっても降り止まず、意を決して
8時 45分第一組としてスタートしました。しかし、傘
は役に立たないほどのドシャ降り、グリーンはまさに
プールと化し、フルスイングのパットも、ボールは
50cmでストップという始末。止む無く、第一組の 2
ホール目途中でプレー中止の宣告と相成りました。
　このゴルフコンペは、とにかく天変地異に出くわ
す機会が多いコンペです。ある年は、皆既日食当日
と重なり、真昼というのに薄暗い不気味な空の下で
プレーしたこともありました。また、ある年はこの

日と同じく大雨のため、高速道路は通行止めとなり
泣く泣く退散と思いきや後日談は、その後ゴルフ場
はカラリと晴れ上がり、先着グループは残念会を兼
ねてラウンドされたとか。
　もっとも、このコンペに逸話が多いということは、
44 回目というコンペの歴史に基づくものなのかも知
れません。
　帰りの大分駅構内での今年の残念会では、来年は
台風 5号にリベンジを！と、ハイボールで乾杯しま
した。関係者の皆様、お疲れ様でした。

（佐賀地区会　桑原 泰蔵）

台風5号にリベンジ

講演会

一瞬に面が変わるたびに
驚きの歓声が上がりました

懇親会での変面ショー

講演会

懇親会

ゴルフコンペ
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　はじめに

　こんにちは。矢野と申します。一生懸命しゃ
べりますので、どうぞ最後までよろしくお付き
合いください。
　ステージの上でしゃべるのはあまり得意じゃ
なくて、下に降りて、うろうろしながらしゃべ
りたいんですけど、よろしいでしょうか。
　動きながらしゃべるとなぜいいかといいます
と、人間は必ず動くものを見るという癖がござ
いまして、理由としましては自分の身を守るた
めだそうです。動いている人が何かするんじゃ
ないかということで警戒する。動きながらしゃ
べると、聞いている人が注意をこちらのほうに
向けてくれます。そのことを知ったものですか
ら、動きながらしゃべると、寝る人が減るとい
うのがよくわかりました。
　次に、言葉ですけど、時々大分弁が出ますが、
勘弁してください。私の一番伝えやすい言葉は
大分弁なので、時々大分弁が出ますことをお許
しください。

　人を元気にする言葉

　ところで、どんなご商売でも、お別れすると
きにこの言葉を言われたら商売がうまくいくと
いう言葉があります。それを、今から言います。
この言葉を言われたら最高です。『もう一度あな

たに会いたいです』いい言葉ですね。もう一度
あなたに会いたいですと言われたら、全てうま
くいくと思います。『大分っていいところですね、
また来たいですね』と言えば、ここの観光産業
はまず大丈夫だと思います。『ここの料理おいし
いですね、また食べたいですね』と言われれば、
大分のレストランも大丈夫だと思います。
　次に、私の会いたい人を言います。それは元
気をくれる人です。笑顔のいい人です。
　実はしゃべっている人間に元気をあげる聞き
方というのがあるので、ちょっと今日は皆さん、
やってみましょう。相手に元気をあげる聞き方、
じゃあ、皆さん私の言ったとおりにしてくれま
すか。私が元気になります。人の話を聞くときは、
取り敢えずうなずく。そうすると、相手を元気
にする。皆さん方のお仕事はご相談を受けるお
仕事ですので、取り敢えずうなずくことをやっ
てみてください。きっと相手が元気になると思
いますよ。

　取り敢えずうなずく

　なぜかというと、「そういう考え方もあります
ね。いや、お宅はそういう考え方でしょうけど、
こちらの方の考えとしては」と１回うなずくだ
けで、相手に元気をやることができるんですね。
取り敢えずうなずく。これを私達はこのごろ忘
れているんですね。皆さんの友達にいませんか。
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ても太宰府さん、正月３日間のおさい銭を計算
するのに銀行員が 20 人で２日間かかるというん
ですから、すごいおさい銭です。うちの場合は、
私が 45 秒でやり上げますから、大分違いますね。
（笑）でも、いろいろ愚痴を言ってはいけません。
なぜかといったら、私は太宰府さんには生まれ
ていないわけですから。
　太宰府天満宮の宮司さんと私には共通点がご
ざいます。これが「肯定から入る」です。何が
共通点かいいますと、実はお宮の宮司には定年
がないということです。うなずいてくれてあり
がとうございます。定年がないということは、
生涯必要とされるということですから、これが
元気の源ですよね。皆さん方のお仕事が、もし
資格、免許というので一生ついてくるものであ
るのなら、肯定的に、いいものやりよるな、あ
りがてえな、年には関係ねえぞ、この感覚です。
　実は今日、甘木の馬田というところで口演を
してきたんですけど、あそこは農村地帯でござ
いまして、田んぼの真ん中にありますから、農
業をされている方がいっぱいいらっしゃいまし
た。
　農村、ほんとうに農家の方々で、たくさんい
らっしゃいまして、農業されている方いません
かと言ったら、手が挙がりました。農業は定年
がないからありがたいと思ったら、どうでしょ
うかねと言ったら、うんとうなずいてくれまし
た。実はうちの方も、農業をされているおじい
ちゃん、おばあちゃんはいっぱいおられまして、
農業されているおじいちゃん、おばあちゃんは
元気ですよ。なぜ元気か今から言いますから、
拍手してくれますか。農業をやっているじいち
ゃんの元気のいい理由、それは耕運機が歩行器
のかわりになるんです。（笑）これを自然リハビ
リといいまして、生産活動をしながら腰を伸ば
しているわけですね。
　それに比べて、何もしない人がぼけているん
です。うなずいてくれますか。腕は曲げなかっ
たら曲がらなくなります。しゃべらなかったら
しゃべれなくなります。笑わなかったら笑えな
くなります。洋式トイレばかり入っていると、
もう和式トイレに入れなくなりますね。年をと
っても鍛えるというのはどうでしょうか。年を
とってもすることがありますよ。皆さん方はい
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とりあえず反対する、とりあえず顎を出す人。
いたら笑ってくれますか。『やり方次第ならでき
るかもしれませんね、そんな考え方もあってい
いですよね』と、取り敢えずうなずくだけで前
に進みます。
　うちの倅が小学校３年だったときに私は言い
ました。いいか、人の意見を聞くときには、そ
ういう考えもありますねと、取り敢えずうなず
けと言いましたら、お父さん、そういう聞き方
を肯定から入ると言うんよと言うんですよ。何
と小学校３年のほうがボキャブラリーが多いん
ですよ。でけん、無理じゃ、やめとけ、それは
お父さん、否定から入ると言うんよと。子供の
成長が嬉しゅうて、おまえ、ようそげん難しい言
葉知っちょるのと言いましたら、倅が胸張って、
学校に行きよるけんなと言いましたよ。学校と
いうのは頭をよくしてくれます。そうか、学校
に行ったらそんな難しい言葉を習うんやのうと
言ったら、だって、お父さん、僕たち、学校に
行くときはいつも校庭から入りよるけんな。（笑）
　この話が大好きで、学校でしゃべりましたら、
校長先生が真面目な人で、手を挙げて、校門か
ら入ってくださいと言われまして、学校はしゃ
れがききません。私は家に帰って倅に、校門か
ら入れと言われたぞと言ったら、倅は名言でし
た。お父さん、座薬やなと言われました。当た
っちょりました。（笑）

　お宮の宮司は生涯現役

　私は大分の観光特使をしていますが、先ほど
司会者の先生が紹介してくれましたように、元々
はお宮の宮司をさせていただいておりまして、
大分県と宮崎県の県境にある、639 メートルの
山の頂上にあるお宮が鷹鳥屋神社という私共の
お宮でございます。
　お宮には２通りございます。正月の３日間で
生活できるお宮とそれ以外のお宮と二通りある
わけです。正月３日間で生活できるお宮はほん
の一握りでございまして、あとはほとんど幼稚
園を経営したりとか、もっと言うと、公務員を
やったりとか兼務している。これがお宮の実態
でございます。
　九州で一番おさい銭の多いお宮は、何といっ
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いじゃないですか。年をとってもまだすること
があるんだから。
　話を、もとに戻させていただきますけれども、
何か生涯現役を持ちましょうということと、そ
れともう一つは、ぼーっとしていたらぼけると
いうことです。うなずいてくれてありがとうご
ざいます。今はぼーっとしていてはいけません。
今、日本人はぼーっとすると、チコちゃんに叱
られるんです。（笑）ここはもっと笑うところで
す。ありがとうございます。

　学習意欲が魅力をつくる

　太宰府天満宮の宮司さんも私も定年がないと
いうことはありがたい。しかし、先ほど言いま
したように、お宮の宮司だけでは生活ができな
いために、宇目町役場という役場に就職をさせ
ていただきました。生涯学習課という課が長か
った。今日がそうですね。今日は総会の前に、
生涯かけて勉強しましょうという、人の話を聞
く、勉強の一つでしょう、学習の一つでしょう。
なぜ皆さんは参加されたんでしょう。学習意欲
があるからですね。
　学習意欲とは何か。勉強しようという意欲で
すね。三つだと思えばわかりやすいです。一つ
は、価値観の相違をうなずくんです。そんな考
えもありますね。これで幅が広がります。奥が
深いですねと、奥行きができます。専門的な話。
そんな事例発表、そんな体験談もあるんですね
といって、体験談を聞くと高さになる。奥行き
と幅と高さができ上がります。そうすると入れ
物ですよ。人の話を「うん」とうなずいて聞き
ますと、どんどん頭の中に、入れ物の中に情報
が入ります。最後の最後まで情報を入れる人と
全く勉強しない人は当然、差ができます。
　どんな差ができるか言いますと、それは魅力
でございます。魅力、間違いなく、勉強を生涯
続けている人は立ち居振る舞いに魅力があるわ
けです。
　その魅力のある人は、間違いなくお別れする
ときに言われます。もう一度あなたに会いたい。
私みたいな者でも呼ばれて、うなずいていただ
ける口演がある。私はその仕事を 18 年させてい
ただきまして、いい仕事でした。

　言葉の威力

　今から 20 年ほど前ですが、うちの町長が役場
での私の仕事ぶりを見に来ました。皆さん、ほ
かで絶対言わんでください。私は、町長が見に
来たときだけは頑張っていました。（笑）公務員
は大抵そんなものです。後ろから町長がやって
きて、肩に手をぽんと。「おお、町長」とこうい
うふうに言いましたが、実は最初から気づいて
いました。（笑）せこい芝居をしました。
　町長が肩に手をぽんと置きまして、言ったせ
りふは一生忘れません。私に対していきなり町
長がこう言いました。何と言ったか。大分弁で、
字が汚ねえのう、うそ字も多い、計算もよう間
違うちょる、口はよう動くけど、手は動かん。
これを否定３連発といいますが、うなずいてく
れますか。ありがとうございます。
　力を持っている人が弱い人に、つまらん、つ
まらん、つまらんと三つ否定すると、弱い人の
エネルギーは出ていきます。なぜか。言葉に魂
がありまして、「言霊」といいまして、実は言葉
にエネルギーがあるんですね。否定的な言葉を
ずっとかけると、みんな自殺するそうです。自
殺防止対策事業がうまくいきまして、３万人を
超えていた自殺者が１割減って、今は２万７千
人になりました。それは難しいことでなくて、
肯定的な言葉をかけましょうということです。
　相手を元気にする方法は、『会えてよかった、
もう一度会いたい、あなたがいないと困ります、
必要とされています、いや、あなたは役に立っ
ています』皆さん元気になりませんか。逆に否
定的な言葉、『会わんほうがよかった、二度と会
いとうねえ、あんたはおらんほうがいい、あん
たは役に立たん』と言うだけで、私たちはエネ
ルギーを奪われる。要するにかける言葉なんで
すね。否定的な言葉をかけるか、肯定的な言葉
をかけるか。
　うちの町長は、三つ否定しましたけれども、
一つだけ、『けんど、おまえにはいいところがあ
る』と言って褒めてくれました。私は、三つけ
なされても、一つ褒められたら元気になる人間
です。しかし、今の若い人は、三つ褒めないと、
一つ指導ができないでしょう。時代とともに価
値観が変わったんだと思いますよ。
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　私は一つ、『おまえは人前で笑い話
をしよるときの顔が生き生きしちょ
る、それを生かさん手はねえ、よし、
教育委員会より向いちょるところが
ある、俺の使い方も間違うちょった
かもしれん』と言って、強い町長が、
こっちも悪いと言ってくれたとき、日
本人は元気になります。社会的な力
を持っている人が謙虚になったとき、
初めて相手に元気をあげることがで
きるのを謙譲の美徳というんでしょ
うか。要は、社会的な力を持ってい
る人が、こちらも悪かったと。だから、社会的
な力がある人が謙虚な姿勢になったんですね。
　うちの町長は、『俺の使い方も間違うちょった
かもしれんのう、よし、教育委員会より向いち
ょるところがある、異動じゃ』ということで何
と１カ月後に観光課に移れという異動の内示が
出ました。皆さん、内示という言葉はご存じで
すね。ありがとうございます。
　『観光の仕事は、机の上についちょるのが観光
の仕事じゃない、外に出て、宇目町を PRする
のがおまえの仕事、もうおまえは役場に来んで
いい、町を宣伝する観光大使になれ』と言われて、
私は大分県で初めて、役場に行かなくていい役
場職員になりました。これは私が変わっちょる
んじゃありません。そんなことを考えついた町
長が変わっています。もっと変わっているのは、
それに反対せん議会も変わっちょります。
　そのとき町長から言われたポイントが、今日
の一番最初のポイントでございます。『いいか、
同じところにもう一度呼ばれるような話をつく
れ、もし同じところにもう一度呼ばれんときは
誰が悪いんか』と言われました。私は心の底で
叫びました。それは聞いちょる客が悪いと言い
たかったです。（笑）しかし、これは人のせいに
しますから、進歩がございません。町長が言い
たいのは、同じところにもう一度呼ばれないの
は、私の話に中身がない、つまらないから。そ
れがわかったら上等じゃ、『一般企業の人は、売
れんものをつくったときに、買わん者が悪いな
んて言うような人は誰もおらんのじゃ、売れる
ものをつくらなかったこっちが悪い、いいもの
をつくろう、いいものをつくろうと自助努力と

いうのをする、それは役所には欠けちょる、お
まえは営業、同じところにもう一度呼ばれるよ
うな話をつくって、日本国中飛び回れ、役場に
は来んでいい』と。こんな町長に出会いました。

　公務員の職場

　さて、皆さんは税理士さん、いろいろなこと
がありますけれども、税務署さんに勤務された
後に税理士さんになる方がいらっしゃいます。
２通りのタイプに分かれますね。腰の低い税理
士さんになるか、何と当たり前どおりの税理士
さんになるか、見ていてすぐわかるなんていう
ことも悔しいじゃないですか。どうやったらい
いか。これは生涯かけて勉強するという中の１コ
マで、一つだけ問題提起をさせていただきます。
　じゃあ、公務員で困ったなという例を一つさ
せていただきます。私は口演をさせていただく
ときに、向こうの方から電話がかかってきます。
矢野さん、謝金が出ます。ありがとうございます。
旅費も出ますけれども、振り込みでいいでしょ
うかと言われます。できたら現金のほうがあり
がたいですねと言いましたら、そうですか、ち
ょっとうちの役場の職員がお金でミスをしまし
て、今、振り込みの方にみんなお願いしている
んですけどと言われました。ミスをしたのはお
まえのところの勝手じゃろうが、何でそんなこ
とを言うて振り込みにするのか、でも私はいい
ですよと言いましたら、向こうの方から手紙が
来ました。開けてみますと、振込依頼書と書か
れています。私がしゃべった口演料については
下記に振り込んでいただけますようにお願いを
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申し上げますと書いて、私が判こを押して、下
に通帳を記入して提出しなきゃいけません。私
は現金がいいと言ったんです。でも、向こうの
方からは、私の方からお願いをするという文章
を書いて、判こまでついて、お願いしますとい
う文書を当たり前のように出します。
　趣旨が違います。なのに、そうしてしまって
いるというところがあるのなら、それは違うぞ
という感覚が要るというのがうちの町長の感覚。
それを変えるためには、民間の感覚を入れたほ
うがいいよなという、多分これが趣旨だったと
思うんですね。
　戻りますと、こんな町長に出会えたというこ
とは最高でございました。人は人から元気をも
らいます。うなずいてくれてありがとうござい
ます。元気をくれる人がいたら、その人に向か
って一言、今日、ありがとうと言ったらどうで
しょうか。この辺かなと思います。人は人から
元気をもらいます。女性の方が何人かいらっし
ゃいます。女性は男性から、もっと言うと、旦
那から元気がもらえない奥さんはどうするか。
該当者の方はうなずいてくれますか。旦那から
元気がもらえない奥さんはどうするか。犬から
元気をもらうおうというので、犬が増えました
ね。犬がたくさん増えました。
　今、恐ろしいデータが出ていまして、15 歳以
下の子供さんの数と日本で登録されている犬と
猫のペットの数はどっちが多いか。こんなこと
を聞くということでもうおわかりでしょう。何
と犬と猫のほうが中学生以下の子供より多くな
ったのが今の日本の現実でございます。

　自然災害と日本

　ところで、何と大災害のときに、日本人は犬
を助けるということで有名になった国でござい
ます。世界で一番自然災害が多い国は日本でご
ざいます。今年も集中豪雨がありました。去年
は岡山県、広島県の集中豪雨、その前は日田、
朝倉という地域の大水でございました。
　その前は熊本の地震というのがありました。
熊本の地震の際は大分も揺れました。震源は益
城町というところでしたけれども、私は大分市
内にいました。うちの妻は佐伯市宇目町といっ

て、何と大分では一番熊本県に近い竹田市の隣
なんですね。そこで寝ていました。夜中の１時
30 分、飛び起きました。ぐらっと来ましたから。
大ごとだと思って、私は夜中に妻に電話をかけ
ました。大分弁で大丈夫かというのを「しゃあ
ねえか」というんです。「しゃあねえか」と、こ
う言いましたら、妻の一言がすばらしかった。「何
が」と言われたんです。（笑）私はそれを聞いた
瞬間、想像しました。残念ながら頭を強く打っ
たんだなと想像してしまいました。何がと言わ
れたので、言っちゃいけないことを言いました。
床の間に並んでいる焼酎の瓶は大丈夫かと。あ
なたは焼酎の瓶と私とどっちが大事。それはお
まえじゃと言ったら、今さら遅いと言われまし
て、次に妻が言った一言がすばらしかった。焼
酎の瓶にはひびは入らんかったけど、夫婦の間
にひびが入った。うまいなと思いました。
　何でうちの妻はこんなに落ち着いているか。
東日本大震災のときに東京で生活していたから
ですよ。あのときの揺れはあんな揺れじゃなか
った。何分も揺れたんですね。しかも、新宿の
高いビルが揺れたのがわかったというんですよ。
都内が停電になりました。当然、電車が通らない。
都心の被災者 550 万人の一人として、新宿方面
から三鷹方面まで歩いて帰ったという帰宅難民
者の一人。だから、少々の揺れは大丈夫なんです。
　私は、この前の自然災害だったか、線状降水
帯という気象用語を初めて聞きました。入道雲
が帯になりまして、どんどん雨が降りまして、
１級河川鬼怒川という川が決壊をいたしまして、
逃げ遅れた方がいらっしゃる。屋根の上におい
ちゃんとおばちゃん、それに犬が２匹おりまし
た。自衛隊員の人がその犬を助けたんです。そ
れを全世界の人が見て、あの緊急事態に日本人
は犬を助けた。多分、外国では助けないところ
もあるんでしょう。自衛隊員とおばちゃんの間
に犬が１匹、おいちゃんと自衛隊員の間に犬が
１匹、見事な早わざでヘリコプターに助けられ
ました。

　命は平等か？

　私は、命は平等と子供のときに習いました。
命は平等、命は平等と習っていました。ところが、



9

どう見てもあの救出劇はおばちゃんが先でござ
いました。もう一回言います。命は平等と習っ
ていますが、どう見てもあれはおばちゃんが先
でした。いわゆる順番があるわけですね。平等
論を説くとなかなか前に進まなくなりますが、
実は順番論、優先順位ですよ。あのときおばち
ゃんが先に助けられたとき、私たち男が怒った
でしょうか。文句を言ったでしょうか。なぜ男
を先に助けないかという世論が巻き起こったで
しょうか。起こっていないです。女性を先に助
けることは当たり前です。なぜ当たり前か言い
ます。男が力持ちだから。屋根にしがみついて
いる力は男のほうがあるんです。全員助かる可
能性があるから、おまえが先に行けと。
　次は理屈じゃない。本能的な部分です。本能
的な部分は、子孫を残すという本能的な部分。
そのとき女性がたくさん生きていたほうがいい
のか、男性がたくさん生きていたほうがいいの
かは一目瞭然。女性がたくさん生きていたほう
がいい。これは本能です。理屈じゃありません。
だから、おまえが先に行けというのは当たり前
のことですから、女性は胸を張って助けられて
ください。当たり前のことですよ。

　人は人から元気をもらう

　基本的に人間は人間から元気をもらう。これ
がわかっていただけると、元気をくれる人がい
たら、今日は素直にありがとう。男性の方が多
いので、はっきり言います。奥さんがいらっし
ゃる方は、奥さんにありがとう、こう言うだけ
で奥さんは元気になります。熟年離婚を防ぐ三
つの言葉というのがあります。熟年離婚を防ぐ
三つの言葉、「おはよう、ありがとう、ごめんね」
この三つだそうです。ところが、なかなかこの「ご
めんね」が言えないんですよ。
　よかったら男性の皆さんは一言、『いつか言お
う言おうと思うちょったんだけど、なかなか照
れがあって言えねえでのう、よう俺みたいな者
に長いこと連れ添ってくれてありがとう、心の
底から感謝しちょる』それをちょっと言ってく
ださい。そうすると、奥さんが間違いなく、あ
んた何か悪いことしたんやないの、大分で何が
あったと言われますけど、（笑）相当嬉しいもの

だそうですよ。笑いながら聞いてくださいね。
　自分の奥さんが美容院に行って髪型を変えた
ときぐらいは、旦那さんは気づかなきゃいけな
いそうです。自分の奥さんが美容院に行って髪
型を変えたら、きれいになっているでしょう。
なっていないですかね。（笑）なっていなかった
ら次へ行けません。なっていますよ。『おっ、き
れいになっちょるの、よう似合うちょるよ』ぐ
らいのことを言ってください。そうすると奥さ
んは元気になるそうです。間違ってもこう言っ
ちゃだめだそうです。『どうしたんか、その髪は、
あさって法事か』と、こんなのはだめです。
　新しく服をおろしたときは、あら、お母さん、
そんな服持っちょったんやね、よう似合うちょ
るがや。大分弁で 10 歳若いを「とおほど若え」。
「とおほど若えぞ」ぐらいのことを言ってくださ
い。間違っても服のときこれを聞いたら終わり
です。『何ぼしたんか、その服は、ようあんた、
そげなお金持っちょったね』こんな言い方をす
るんですね。
　何が言いたかったというと、ご夫婦健在な方
は、エネルギーをくれるという仲間がいるとい
う、ありがたいことだなと肯定的にとるわけで
すよ。ご夫婦健在じゃない方々は、誰からエネ
ルギーをもらうか。気の置けない仲間、そちら
からもらうわけですね。何を言っても大丈夫と
いう仲間をつくれば、セクハラ、パワハラはあ
りません。セクハラ、パワハラは、何を言って
も大丈夫という信頼関係の中ではできないわけ
ですね。この関係を見抜かなきゃいけません。

　うちのおふくろは生涯現役

　実は私にはおふくろがおりまして、昭和一桁
生まれでございます。おふくろが時々否定的に、
年寄りがおると迷惑をかけると言います。自分
も年寄りになることはわかっていますから、こ
こで、おらんほうがいいと言ったら終わりです。
じゃあ、何と言うか。母ちゃん、おらんと困る
がやと、こう言います。そうか、年寄りもおら
んと困るがやと言って、私はおふくろの仕事を
つくりました。
　実は私は和服生活を３年やっていまして、う
ちの家には背広、ネクタイ、１本もありません。
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洋服はありません。全部和服です。毎日毎日和
服です。今、和服はたたき売られています。多
分、皆さん方の箪笥の中にも、１回も袖を通し
たことのない和服が眠っているはずです。その
和服を業者の方々は 30 円、40 円で買いに来ま
す。そうすると、インターネットの中で 300 円、
400 円、大島紬でも 1,000 円なんていう値段で売
られているのが今、ネットの世界の和服でござ
います。
　今、着ているのは絽という生地の羽織でござ
います。200 円で購入しました。帯は正絹の帯
ですけど、160 円。この羽織のひもは何と 60 円
で買いました。上から下まで一番高いのは足袋
の 550 円という。1,000 円ぐらいで着ているとい
うことがわかっていただける。これぐらいたた
き売られているというのが現実でございます。
　そのかわり古着ですから、寸法が合いません。
おふくろに、母ちゃん、丈が合わんがや、袖口
がほころびちょるがやと言いますと、おふくろ
は、わかったということで、私の寸法に合わせ
てくれます。そのときに必ずすることをします。
何か。お金を上げます。すごく喜びます。また
次やってくれます。でしょう。
　お金というのは、年をとっても評価ですから、
おじいちゃん、おばあちゃんたちに生涯現役で
お金もうけさせてあげませんか。
　実は埼玉にあるスーパーマーケットは、75 歳
が定年だそうです。そうすると、スーパーの 75
歳のおじいちゃん、おばあちゃんは黙々と単純
作業をしてくれて、それはうまくいっている。
それだけじゃなくて、若い人たちが悩み事を 75
歳のおじいちゃんに相談するとすぐに解決して
くれると。うまくいっていますよ。今、
日本に一番必要なことは、生涯かけて
現役を張って、金もうけをする。その
かわり年金は減らさないという、こう
いうシステムだと思うんです。
　うちのおふくろに、母ちゃん、やる
がやと言ったら、必ず次の時もしてく
れます。
　次はおふくろの教育です。昭和一桁
生まれですから、うちのおふくろの教
育は我慢する教育です。我慢というの
は絶対要ると思います。我慢するとい

うことが人間の基礎です。うちのおふくろは 42
歳で後家になりましたけれども、我慢する力が
あるものですから、私を私立の大学まで入れて
くれた、そういうおふくろだと思います。教育
がすごいですから、私の倅、いわゆる孫に、お
ばあちゃんの部屋で寝よと言って、中学校３年
までおばあちゃんに習いました。そうすると、
おばあちゃんがいろいろなことを教えてくれて
います。
　一つ目、していいときとしては悪いときとい
う判断がわからなくてどうする。同じ行動でも、
していいときとしては悪いときがある。大きな
声で騒いでいいときと静かに聞くときがある。
前に進んだほうがいいときと退いたほうがいい
ときがある。これがうちのおふくろの教えです。
状況判断、臨機応変で自分の身を守っていると
いうことですね。

　家庭におけるおとうさんの存在

　私が家に帰って元気がもらえなかったのは、
こういうことでした。ただいまと帰りましたら、
小学校３年の倅が私に向かって一言言いました。
何と言ったか。お父さん、帰ってきたん。改め
て言われると、帰っちゃいけんのかと気になり
ます。逆に早く帰って寝ていましたら、中学校
になって体格がよくなりまして、うちの倅は私
をまたいだんです。またいだときに出た言葉が
恐ろしかった。あっ、おったんやな。おっちゃ
あ悪いんか。私の顔を見た瞬間に、お母さんは？
　と言いました。買いもんじゃ。おばあちゃん
は？　裏の畑で大根抜きよるぞ。次のせりふは
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恐ろしい。あら、今日はお母さんもおばあちゃ
んもおらんの、家に誰もおらんなと言ったんで
す。（笑）おまえ、誰と話ししよるのかと。お父
さんがないんです。
　それから、お父さんというのはどういうとき
に出るかなと私は調べました。
　すみません、もう皆さん、聞いてわかると思
いますが、私の話は日常がテーマです。日常で
いいと思っています。

　家庭における分業のすすめ

　日常の中に間違いなく真理というのがあるん
だなと思っていますので、私は日常でネタを探
すようにしました。そしたら、お父さんってど
んなところで出るのかなと思って調べました。
　妻が料理をしていまして、男の子が料理をし
ます。いいことですよ。料理は生きる力ですから。
男も女もどちらもできたほうがいいんです。男
女共同参画なんて難しい言い方をされますけれ
ども、これの一番の問題は、分業を認めるとい
うことですよ。分業というのは分けてやる。分
けてやることによって、専門職ができ、専門職
ができたから、巧の技ができて、間違いなく下
町のロケットも飛ぶわけですよ。ということは、
分けるということは当たり前です。その分ける
ときにルールがある。
　昔の農家の方々は、分けるときルールを無視
していたんです。おまえが飯つくれ、俺が食う
んじゃ。なぜかというと、筋肉文化だったから
ですよ。力仕事というのは男の社会ですから、
米俵をたくさん運べる人が偉いわけですよ。だ
から、お父さんがいつも偉いから、お頭つき、
一番風呂。これに疑問を感じた農家の主婦の方々
は、女の子が生まれたら決定打を言いました。
農家以外に嫁げと、こう言ったんですよ。それで、
農業の崩壊というのが起こったわけですよ。
　話し合えば分業が成り立ちます。なぜかとい
うと、今は筋肉の文化じゃありません。頭脳の
文化ですよ。だから、筋肉から頭脳にかわった。
頭脳は男も女もイコールですよ。ということは、
男と女はイコールであるという文化になった。
しかし、男のほうに力が残っているから、DV
なんていうややこしさが残るわけですね。

　すまんのう、俺は外に出て何とかして銭稼ぐ
けん、おまえ、おっぱいが出る間は子育てやっ
ちくれ、俺は出らん。わかった、私がするよ、
心配せんでいい、でも、私が熱出して倒れそう
なとき、あんた、赤ちゃんにミルクつくってよ。
おお、そのときはいつでも言えと言ったら、分
けることできませんか。逆に、私が外に出て働
くけん、あんた、子育てして。おお、俺は子育て、
子供は大好きじゃ、俺が子育てするけん、働い
てくれ、それでも結構です。これは話し合えば
分業ができるわけですね。
　私は話し合っています。すまんのう。俺は家
じゃあ料理はせん、そのかわり外で頑張るけん
と言ったら、わかった、私がするよと言って、
私の妻は料理をしてくれます。おふくろの世話
もしてくれます。ありがたいです。男の子にも
女の子にも料理を教えていました。楽しそうで
した。

　落語との関わり

　実は私は落語が好きで、高校のときに落語研
究会という会をつくりました。大好きです。人
を笑わせることが大好きです。先生から、矢野、
落語研究会をつくったのは本当か。はい。落語
研究会で一体何を研究するのかというので、「落
ち」ですと言いました。落ち、ちょっとやって
みれというので、先生の前でやりました。鳩が
何か落としたよ、ふんと言いましたら、先生が
私の顔を見て、ばかじゃねえんか、そんなこと
をおまえ、研究して何になる、そんなこと研究
しよったら受験は落ちるぞと。確かに落ちまし
た。おっしゃるとおり。（笑）
　社会人になりまして、大分県南落語組合とい
う社会人の落語の会をつくりました。先生から
電話がかかりまして、矢野、元気はいいか。あら、
先生、久しいな。おまえにお願いがある。何で
すか。済まんけど、学校の先生たちの前で一席
落語をしゃべってくれ。先生に必要とされまし
た。でも、高校のときのかたきをとりたかった
です。先生、高校のときはくそ、かすのごとく
落語を否定した者が今ごろになって、よう私の
落語を必要としますねと言ったら、先生は名言
でした。あのときはあのとき、このときはこの



とき。（笑）人間は時と場合。そのとおりやな。
先生、私でよかったら行きましょう。来てくれ
るか、大分県指導主事研修会、学校の先生を指
導する先生たちの大会じゃ、テーマは俺が考え
ちゃる。
　今日の口演会のテーマは生涯現役の勧めです
ね。そのときのテーマは皆さん、何だったと思
いますか。聞いたら笑ってくれますか。大分県
指導主事研修会、講師への対話、テーマは何と「一
芸は身を助く」でした。いいテーマです。何か
一つ得意技があると、何か一つの得意技、その
得意技があると必要とされる。必要とされたら
生きていけるんだ。だから、資格、免許、それ
が皆さん方は資格を持たれている。免許を持た
れている。一生それがついてくるのなら、肯定
的にありがたいな。社会に対して貢献ができる、
必要とされているありがたさ、こういうことで
すよね。

　世界の中の日本

　話は変わりますが、世界の方々が日本に 3,000
万人来るようになりました。今、韓国とちょっ
ともめていますから、今年は減るかもしれませ
ん。しかし、3,000 万人というのは莫大な数字で
す。日本に来て一番驚くことは何かといいます
と、公園がきれいとか、新幹線が１分もおくれ
ないとか、世界で一番きれいなトイレに入って
いるとか、こういうことに驚きます。
　世界で一番きれいなトイレに入っている日本
人、ご存じでしたか。TOTO に行かせていた
だきましたら、日本人しか考えられないあの
TOTOのウォシュレット、あれは飲める水をト
イレに流しているからできるということを発見
しました。飲める水ということは、直接お尻に
さわっても病気になりません。ほかの国は雨の
水。もっと言うと川の水だったら、感染症にな
る可能性がある。飲める水をトイレに流してい
る国日本、世界にはそんなにたくさんない。こ
ういうことですよね。
　落とした財布が戻ってくる国日本、これもす
ごいことです。一昨年、まだ去年のデータはあ
りません、一昨年、東京の方々が拾った財布を
警察に届けました。そのお金が幾らになるかと

いうことが新聞に載っておりました。一昨年で
す。どれぐらいだと思いますか。拾った財布を
警察に届ける、そのお金の総合計。１年間に 37
億円届けたそうですよ。
　滝川クリステルさんというきれいなお姉さん
がオリンピックを招致するとき、あなたが東京
で財布を落としてみてください、その財布は１
週間以内であなたの手元に戻ります、これが東
京の治安でございます。ちなみに去年は 3,000
万ドルほど拾いました。あのときのレートで 31
億円。おととしは６億円あがって、37 億円届け
た。なぜそんなことができるのだろうかという
ことが外国の方々の謎、日本を称賛しているわ
けですね。

　サウジが日本に習え

　サウジアラビアという国は日本が好きです。
サウジアラビアのテレビに「改善」という番組
があります。よかったらインターネットで、サ
ウジアラビア、テレビの番組、改善という三つ
のキーワードで調べてみてください。その番組
が出てきます。サブテーマは「日本に習え」と
書いてあります。サウジアラビアのレポーター
が日本に来て、日本のいいところをレポートす
るわけですよ。
　学校に行きます。学校に行って、掃除の時間
があるわけです。日本は子供たちを働かせてい
る。外国では子供たちに掃除をさせることは労
働です。しかし、日本は教育でございます。小
学校のときに掃除をさせるから、こんなに公園
がきれい、こんなに公共施設がきれいであると
いうことがわかって、サウジアラビアに帰って、
王様に、是非小学校に掃除を入れましょうと提
案をして、今、600 校のサウジアラビアの小学
校が掃除の時間を入れている。こんな番組なん
ですよ。よかったら見てください。勉強になり
ます。ただしアラビア語です。（笑）大体雰囲気
でわかります。
　そのときに、落とした財布がほんとうに戻っ
てくるのだろうかと実験をしているわけです。
サウジアラビアのレポーターが二人いまして、
会話をする。真ん中に財布を置きまして、何げ
なく立ち上がって、財布を忘れたような形にす
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るわけです。その財布をはるかかなたから望遠
レンズで引かれて、カメラから見られています。
その財布がその後どうなるだろうかといって追
跡をしている。日本人から考えたら嫌らしい番
組ですよ。10 回ぐらい落とすんです。10 回ぐら
い実験をしたら、その 10 回とも全部、拾った人
が交番に届けたんです。信じられない。なぜ日
本人はそんなことができるのだろうかの謎で終
わっているんです。検証してないんです。
　私も考えました。なぜ日本人は拾った財布を
警察に届けるか。考えませんか。例えばここに
１万円落ちていました。
　あるいは５万円、10 万円、100 万円、額が上
れば上がるほど私たちはお金を警察に届ける。
じゃなかったら、37 億円にならないんです。誰
も見ていないところで拾ったお金まで警察に届
けるから、世界の方々は謎なんです。なぜ届け
るんでしょう。それは、おばあちゃんが我々に
教えてくれた教育でございます。先人の方々が
我々に教えてくれた教育でございます。

　お天道さんが見てる

　おばあちゃんがいつも言っていました。お天
道さんが見ちょるぞ。おまえのやりよることは
のう、万事お天道さんがお見通し、お天道さん
が見ている。何度も聞いています。吹く風が見
ちょる、木が見ちょる、大きな岩が見ちょると
いって、自然には全て神様の目がありますよ。
岩には岩の神様、木には木の神様、もっと言うと、
川には川の神様といて、右代表がお天道さまだ。
私たちは自然がイコール「神」でございます。
　自然がイコール「神」だから、自然に逆らっ
ているお仕事の建設業、大工さん、これは自然
に申しわけないです、人間が豊かになるため、
便利になるためにあなたの領域を荒らしました
といって、床鎮めの神事、いわゆる地鎮祭とい
うのをして、神様の許しを。こうやってでき上
がっている。

　震災日本は復興する国

　だから、自然災害に文句を言わない。こんな
に世界で一番自然災害が多いのに、日本人は自

然災害に文句を言いません。台風が沖縄ででき
たときに、我々はしようがない、台風の進路は
変えられんがや。うちのおばあちゃんはいつも、
台風は３日もすればどこかにおらんなる、いい
か、じっとしとけ、田んぼの水を見に行くな、
川に行ったらいけんぞ、嵐が来たらじっとしち
ょけ。いつも言われていました。今の若いお嬢
さんは、嵐が来たらコンサートに行きますよ。
（笑）（拍手）これは基本的に間違いでございま
して、来年の 12 月までですけれども。
　はっきり言いますけれども、じっとしとかな
いけない。そのかわり、じっとして、じっとし
て、エネルギーを蓄えます。うなずいてくれて
ありがとうございます。嵐が通り過ぎるまでエ
ネルギーをぐっと蓄えている、そのエネルギー
を使うんです。どこで使うか言います。復興で
す。そのときの合言葉を言います。前よりいい
ものつくろうやな。前より頑丈なものをつくり
ましょう。前よりもっとすばらしいものをつく
りましょうと言いませんか。だから、日本人は、
災害が起こった復興のたびごとに技術の革新、
技術の革新ができて、しかも前よりいいものを
つくりましょうといってでき上がっている民族、
世界の方々は復興の国と言います。
　何と神戸の大震災はわずか３年で元通りにな
りました。世界が一番驚いたのは、博多の地下
鉄の穴です。10 日間で元通りになりました。信
じられない。うちは１年かかるというのを 10 日
でやったんですよ。すごいですよね。それはな
ぜか。周りが元気だからですよ。何と神戸の大
震災は岡山が元気、京都が元気、大阪が元気。
だから、余っているところからどんどんどんど
ん物流をやって、見事に復活しました。

　戦後復興と日本人

　世界が一番驚いたのは、太平洋戦争の終わっ
た後です。それは地方都市が全部焼け野が原で
すよ。10 万人以上の都市で焼け野が原にならな
かったのは四つの市ですかね。倉敷、そして京
都と奈良と隣の別府です。この四つは何と焼け
野原になりませんでした。答えは簡単です。な
ぜか。倉敷はアメリカの作家の美術品が眠って
いる大原美術館があったからという説、奈良と
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京都はお寺があったからという説、別府は温泉
があったからですよ。何と GHQが疲れたとき
には保養地をつくろうということで、別府には
アメリカの兵隊さんたちの保養地があった。う
ちの町の宇目町という町にも爆弾は落ちていな
いんです。答えは人がいなかったからです。（笑）
イノシシを殺してもしようがない、費用対効果
がないと思ったからでしょうね。
　何と地方都市は全部焼け野が原になりました。
進駐軍が入ってきまして、この民族はいかに優
秀であっても滅んだな、着る物がない、食べ物
がない、住むところがない、これだけこてんぱ
んにやったら、２度と元の日本に戻ることはな
いだろうと決めつけました。
　そこに通訳として入ったのが、ご案内のよう
に、福岡県豊前市出身、今は吉富町ですか、そ
の町の出身の通訳は、本名、有吉良一といいます。
アメリカの名前はジョージ・アリヨシといいま
す。この方のお父さんは相撲取りです。この相
撲取りがハワイの巡業に行ったとき、ハワイは
いい国、アメリカはいい国といって永住権をも
らったために、倅はアメリカ人。もちろん日本
語も英語もしゃべれる２世なんですね。
　アリヨシ、おまえの民族は滅んだな、こんな
にこてんぱん、こてんぱんにやってしまったら、
いかに優秀な民族であっても２度と復興するこ
とはできないと言われました。ところが日本人
ですから、心は大和魂がありますから、そうで
しょうかねと言って連れていったところが、食
べ物を配るところです。東京の方々が１列にず
らっと並んでいるのに、誰一人列を乱しません。
誰一人割り込むこともしません。略奪もしませ
ん。アリヨシ、うちの民族だったら、間違いな
く１列には並んでない、割り込む人がいる、も
っと言うと略奪というのが起こるのに、なぜ日
本人は略奪をしないんだと言ったわけですよ。
　有名な一言ですよ。何とアリヨシさんは、天
を指さして、アメリカの方にはわからないでし
ょう、お天道さんが見ているという教育が日本
にはございます、花を生けても華道という道に
いたします、お茶を立てても茶道という道にい
たします、字を書いても書道、相撲をとっても
相撲道、剣をとっても剣道という、スポーツで
あろうと、趣味事であろうと、全て日本人は道
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というのをつけて、人の道を教えるんです。だ
から、お天道さんが見ているから、乱れること
はないんです。

　国の財産は人

　アメリカの方は、何と日本という国の財産は
人である、その人の財産は教育であると言って、
教育を徹底的にアメリカリズムにしていったん
でしょう。個人、個人、個人。あなたが一番、
あなたが一番、あなたが一番というふうにした
のが教育だと言われています。うなずいてくれ
てありがとうございます。
　有楽町というところのガード下で子供たちが
靴磨きをしていました。ジョージさんが靴を出
しましたら、一生懸命磨きます。でき上がりま
した。僕、年は幾つかな。７歳でございます。
かわいそうに、お駄賃を上げます。GHQに帰り
まして、パンを持ってきて、その子に、パンを
食べなさいと施しました。その子は一言、言い
ました。先ほどお金をいただいているので、も
らう理由がわかりません。こんな小っちゃな子
供、７歳の子供であっても礼節がわかっている。
この民族の教育はすごい。おいちゃんは、君が
おなかがすいていることがわかるから、食べな
さい、ここでわからないように食べなさいと言
って、２回施した。２度押しをしたんです。そ
の子は、ありがとうございます。本当はおなか
が減っているから、欲しかったんです。でも、
食べないんです。僕、なぜ食べないのと聞きま
した。はい、家に帰ったら、もっとおなかのす
いているマリコという４歳の妹がいます、この
パンは妹にも上げますと言いました。
　ジョージさんは驚きました。世界の民族で７
歳の子供が、自分の空腹を我慢して、妹に上げ
たい、妹に上げたいなんていうことを言える民
族が日本人以外にいるのか、この民族の底力、
成りや形じゃない、ちょっと自分を犠牲にして、
誰かのために尽くし、その誰かが喜んでくれた
ら自分もうれしいという日本人に侠気の心があ
る、間違いなく 20 年かからないで復興するだろ
う。
　20 年かかりません。13 年後には東京タワー
をつくりました。その６年後には日本初のオリ



板か言います。よかったらうなずいてくれます
か。それは「トイレどうぞ」という看板です。
赤の他人にトイレを貸すのは嫌だと思います。
しかし、民家から、今、私ができることは私の
トイレを貸すぐらいですから、どうぞと言って、
ファミレスも、もっと言うとコンビニも全部出
していますけれども、民家からそれを出したと
いうことを見たときに、世界の方々が「すげえな」
と言いました。
　地下鉄のあの穴が 10 日間で元通りになった理
由を言います。それは、泥水と一緒にセメント
を流して固まるセメントを日本人は持っている
という技術のすばらしさ。それと、セメントの
量が足りませんでした。ところが、夜中に九州
道を飛ばして、生コンクリートのミキサーを飛
ばしてくれた県があります。熊本県の生コンク
リートの業界です。何と熊本県の方々は、夜中
にミキサー車を飛ばして、博多の穴を埋めてく
れました。なぜ熊本の人がしてくれたか。答えは、
熊本の大地震のときに福岡の人が応援してくれ
た、その恩返しなんだそうです。
　だから、横の連携がぶちぶち切れても、何か
あったとき、私たちはそれができるという、そ
れを持っていると言われたとき、すごい国だな
と。私が言っているんじゃなくて、世界が言っ
ているということなので、もうちょっと胸を張
ったらどうかなと、こういう気がします。天狗
になる必要はありませんけれども、胸を張った
らどうかなと。
　つまらない話を真剣に聞いていただきまして、
ほんとうにありがとうございました。御清聴あ
りがとうございました。
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ンピックを成功させました。アメリカの方々は
これが怖いと思います。ちょっと自分を犠牲に
して誰かのために尽くす。だから、個人、個人、
個人、自由、自由、自由。あなたが好きにする
ことが自由、あなたが言いたいことを言うのを
権利と言って、私たちはいつの間にか横の連携
がぶちぶち切れて、個人プレーになったという
話を実は被災地でしました。

　日本人の侠気の心

　大目玉を食いました。何を言っているんです
か。いざ地震が起こり、いざ災害が起こったと
きに、日本人はみんな侠気の心を持っています。
一晩で何億というお金が集まる。今日はうどん
が 20 杯分しか残っていません、済みません、今
日の食べ物はうどんが 20 杯分だけでございます
と言った瞬間に、若者が、おなかがすいていな
いので、どうぞお母ちゃん、おばあちゃんから
行ってくださいと譲る光景を何度も見ました。
一番最初に並んでいる若者が、じゃあ、２番目
にと譲る。あなたが１番なら１番にとればいい
のに、なぜ次に譲る心があるの。
　よかったら、東日本大震災、海外メディア、
称賛という三つのキーワードを入れたら、外国
の方々があの東日本大震災のときに入って、日
本人が乱れる姿、日本人が乱れていく姿をレポ
ートしようと思って入ったのに、何一つ乱れて
いなかったという報告を現地から自分の国に送
っています。それらの新聞記事が山ほどありま
す。何と信号機が止まっているのに、クラクシ
ョンを誰一人鳴らさない。何で地下鉄で真ん中
の間だけは通路があるように座ることができる
のだろうか。中国は経済で世界第２位になった
けど、マナーは一生かけても日本を抜くことが
できないという、あのプライドが高い中国の新
聞も日本を称賛しているという例が幾つも幾つ
もある。私たちは、いざとなったとき、自分を
ちょっと犠牲にして誰かのために尽くすことが
できるということが今もあるんだ。
　うちの妻が新宿から三鷹まで歩いて帰るとき
に、多くの方々が一緒に歩いた。列も乱れない。
黙々として帰っていく。そのときに世界が驚い
た看板をうちの妻が見つけました。何という看



　今年 7月 22日にリリースされました、軽減税
率対応のプログラムについて簡単に解説します。
　まず基本操作ですが、会計大将の消費税は「標
準税率」というものを勘定科目に紐づけしていま
す。今年の9月 30日までは標準税率は8％です。
システムは日付で判断しますので、9月 30 日ま
での仕訳は消費税 8％で処理します。10 月 1日
以降の仕訳は 10％となるのが基本です。
　前回の消費税率が 5％から 8％に変更になった
時に、数多く改善の要望があった前払家賃の処理
です。今年9月に払った10月分の家賃について、
従来は９月に払った時に一旦仮払金や前払費用に
計上し、10 月にこれを経費科目に振替えていま
した。しかし、今回は会計大将の「導入・登録」
⇒「仕訳入力情報」⇒「令和 1年 9月の 10％入力」
のチェックボックスにチェックを入れると 9月に
10％入力処理が可能になりました。
　10 月以降、入力時にファンクションキーＦ２
で消費税率を 10％、軽減 8％（バックが黄色）、
旧 8％（赤文字）、5％ ( 赤文字 ) と変更できます。

また、会計大将の「導入・登録」⇒「仕訳入力情報」
の消費税率で、仕訳入力時に画面上部のウィンド
ウに各税率を表示してマウスやテンキーで税率を
選ぶようにすることもできます。
　ここまでは、MJS開発部門が作成してくれたレ
ギュラーの入力方法です。今回もシステム開発委
員会で消費税の処理について検討を重ねました。
そこで、入力時、チェック時にも間違いにくく、
他社データを取込むときも容易な方法として、軽
減税率適用を別科目にする事を提案し、開発して
頂きました。
　「福利厚生費」「交際接待費」「新聞図書費」な
ど 10％と 8％が混在する科目、例えば「福利厚
生費」と「福利厚生費（軽減）」に区分して入力
することができるようになりました。新科目「福
利厚生費（軽減）」の科目コードは事務所で自由に
決めることが出来ます。また、決算書や電子決算
報告書類には、合計された「福利厚生費」が出力
されるように自動で設定されるようになりました。
処理は「導入・登録」⇒「勘定科目」⇒「損益科目」

⇒消費税登録」をプルダウン⇒「軽減税率科
目追加」で簡単に設定することが出来ます。
　本来ならば、個人事業者の所得税申告書シ
ステムの青色決算書にも合計科目を連動して
貰う予定でしたが、青色決算書のシステム上、
どうしても連動する事が出来ませんでしたの
で、青色決算書を作成されるときは、加算す
る科目を追加してください。
　詳細は「2019 年 10 月消費税改正対応　
改正点マニュアル」「2019 年 10月　消費税
改正対応システムＱ＆Ａ集」をダウンロード
して参照ください。

消費税軽減税率のシステム対応について

委員会だより
シ ス テ ム

16

（システム開発委員長　外園 令明 ）
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　令和元年 6月 24 日九州北部税理士会館
において、近畿ミロク会計人会システム開
発委員長の笹田淳先生をお招きして、昨年
３月にリリースされた改良版相続税申告書
システムの研修会を開催しました。この研
修会は九州ミロク会計人会システム開発委
員会主催ということで、九州会の全ての会
員の皆様に開催通知をさせて頂きました。
当初は、定員 100 名という形で募集しまし
たが募集開始３日目に 90 名を超える応募
があり急遽定員を 150 名に増員しました
が、それでも足りずに会場最大の人数とし
て九州全県から 163 名（プラス各支社の
CS担当者）の応募を受け入れました。その
ため、事務所毎の人数制限をさせて頂きま
して、誠に申し訳ございませんでした。
　改良版相続税申告書システムは、連合会
システム開発委員会監修となっていますが、
MJS の開発部門が、改良版開発当初から委
員会の意見を取り入れて頂き 3年間かけて
出来上がったものです。これも会員の皆様
からのシステム改善要望があったからです。
　これまで、分割パターンをクライアント
に数種提示するためには、基本データをコ
ピーして作成していましたが、改良版では
５パターンまで簡単な操作で作成できるこ
と、クライアントに見せることが出来る数
多くの資料をプリントアウトすることが出
来るなど、笹田先生がレジュメに基いて丁
寧に説明されました。MJS の CS が行うシ
ステム研修とは、全然違って実務に添った
研修会でした。

　研修会後半では、システム研修から離れ、
相続税の申告を依頼されたとき、ほとんど
相続財産に含まれている不動産の評価をす
る前の、不動産調査方法の一部を伝授頂き
ました。
　まず、ネットを駆使して机上でできる調
査の方法から始まり、役所で取れる資料や
役所のどの部署で何の資料が取れるのか、
最後は必ず現地に行ってどのような事を見
てくるのかなど、即実務に使える調査のや
り方の研修をして頂きました。
　研修会開催後、研修会に参加できなかっ
た会員から再度研修会の開催要請、支社の
CSに個別研修の依頼などがあっているそう
です。笹田先生の地元近畿会でも数回同じ
テーマの研修会をされています。
　最後に、笹田先生は今年 10 月に函館で
開催される全国統一研修会第一分科会で同
じテーマで講師をされます。今回の研修会
に欠席の会員、再度聞きたい会員の方々は、
是非、函館に足を運んでください。

「知らないと損する、
　相続税申告書システムの新機能」

研修会
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北九州地区会 定期総会・講演会・懇親会を開催
「IR」について分かりやすく

　令和元年 7月 8日（月）ホテルクラウンパレ
ス小倉において北九州地区会定期総会が開催され
ました。
　総会は、三井副会長の司会で始まり、小林地区
会長の挨拶の後、原田理事が議長に選任され、下
記議案の審議に入りました。
第一号議案　平成30年度事業報告及び承認につ
　　　　　　いて

第二号議案　平成30年度決算承認の件及び監査
　　　　　　報告について
第三号議案　令和元年度事業計画案の承認について
　以上の各議案について執行部より説明があり、
渕上監事による監査報告が行われ、審議の結果す
べての議案について満場一致で可決承認された。
　引き続き行われた、記念講演会では講師に北九
州市役所の橋本泉氏をお招きし、「IR」について
大変分かりやすくご説明頂きました。統合型リゾ
ートとは何か？メリット・デメリットにはどうい
うものがあるか？北九州市の置かれている環境に
ついてなど、普段ニュース等で耳にしていながら
も、正確には理解していなかった事柄を自分なり
に整理する良い機会となりました。
　その後の懇親会には、講師の先生や来賓の方々
にもご参加いただき、終始和やかな雰囲気のなか、
一連の行事は滞りなく終了致しました。

（北九州地区会　野村 真宏）

福岡地区会 福岡地区会定期総会を開催
今までにない多くの参加者
　令和元年７月 12日（金）福岡地区会定期総会
が福岡市西区の日本料理とり市において開催され
ました。
　総会は吉住総務委員長の司会により始まり、来
賓の紹介が行われ、吉田副会長の開会の辞、笹田
会長の挨拶の後、議長選出に入り野田会員が選ば
れました。議事録署名人には石橋会員と鉄川会員
が指名され、議案の審議に入りました。
議案１　平成30年度事業報告及び承認について
議案２　平成30年度決算報告及び承認について
　吉住総務委員長及び木下財務担当委員より事業
報告及び決算報告について説明があり、桑原監事
から監査報告がなされました。審議の結果承認可
決されました。
議案３　令和元年度事業計画及び予算案承認につ
　　　　いて
　吉住総務委員長及び木下委員よりそれぞれ説明
があり、審議の結果承認可決されました。

　以上で議案審議が終了し、続いて来賓のミロク
情報サービス営業副本部長の笠井常務執行役員が
祝辞を述べられ、外園副会長の閉会の辞により総
会は無事終了しました。
　今年はいつものホテルではなく、室見川沿いの
料亭で開催されたこともあり、今までにない多く
の参加者で懇親会は大変盛り上がりました。

（福岡地区会　空閑 秀樹）
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筑後地区会 第30回定期総会を開催
IT 化が進行していることを実感

　令和元年 7月 5日（金）ハイネスホテル久留
米において、筑後地区会の第 30回定期総会が開
催され、その後研修会、懇親会が行われました。
　総会は、議長に園田会長が就き、第 1号議案「平
成 30年度事業報告及び決算承認の件」について
議長から説明があり、小坂田監事より監査報告が
なされ、審議の結果承認可決されました。続いて
第 2号議案「平成 31年度事業報告及び予算承認
の件」についても議長による説明があり、審議承
認可決されました。第 3号議案「一部役員改選

の件」についても、1名の役員交代がスムーズに
承認され、総会は無事終了しました。
　続く研修会では、MJS税経システム研究所客
員研究員の出縄良人氏を講師にお迎えし、昨年に
引き続き「FinTech で広がる会計事務所の仕事」
の講義をしていただきました。昨年のお話から、
さらに金融サービスにおける IT 化の状況は、も
っと進行している内容を聞き、税理士・会計事務
所もうかうかできないなと改めて感じさせられま
した。
　懇親会では、来賓にMJS九州沖縄圏統括部総
括副部長（兼）ソリューション九州支社支社長・
高木紀彦氏をはじめとするMJSの方々、大同生
命保険株式会社、エヌエヌ生命保険株式会社の
方々、研修会の講師をしていただいた出縄良人先
生に出席をいただいき、窓から見える素晴らしい
夕焼けを眺めながらのおいしい料理と飲み物で会
場が盛り上がりました。

（筑後地区会　江﨑 洋介）

佐賀地区会 佐賀地区会定期総会を開催
会員拡大の取り組みに深く感銘
　令和元年 6月 7日（金）武雄温泉の温泉旅館・
湯元荘東洋館に於いて、佐賀地区会の定期総会が
開催されました。
　総会は馬渡明会長の進行の元、第一号議案「平
成 30 年度事業報告及び決算承認の件」、第二号
議案「令和元年度事業計画及び予算案承認の件」
について説明があり、原案通り、満場一致にて承
認可決されました。
　承認された令和元年度事業計画においては、各
種セミナーや親善ゴルフコンペ等のレクリエーシ
ョンなど昨年度と変わらぬ充実した計画となりま
した。また、私は初めて参加させていただきまし
たが、馬渡明会長をはじめ、九州ミロク会計人会
佐賀地区会の会員の皆様のチームワークの良さと
会員の拡大のために必死に取り組みをされている
ことに深く感銘を受けました。
　議事審議後、ご来賓のMJS九州沖縄圏総括部
長の鈴木執行役員などから祝辞を頂きました。続

いて、エヌエヌ生命様より保険についての研修が
あり、総会は無事に終了しました。
　総会終了後は同施設内にて懇親会が行われまし
た。こちらも佐賀地区会の会員の方らしくお酒が
よく進んでいたようです。
　翌日、6月 8日（土）は武雄ゴルフ倶楽部にて、
ゴルフコンペが開催されました。優勝は、ドライ
バーで安定したショットをきれいなスイングで披
露される桑原会員でした。ちなみに私は敢闘賞で
した。(笑 )

（佐賀地区会　柿原 剛人）
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大分地区会 定期総会・記念講演会・懇親会を開催
判例を交えながら詳しく解説
　令和元年 6月 28 日（金）、大分市の J:COM
ホルトホール大分において九州ミロク会計人会大
分地区会の第 17回定期総会及び記念講演会が開
催されました。
　定期総会に先立ち税理士の藤井茂男先生（MJS
税経システム研究所客員研究員）による記念講演
会が行われました。藤井先生には毎年この時期に
講演会をお願いしており、大分ではすっかりお馴
染みの先生です。今年の講演テーマは「生命保険
の契約と税務のポイント～個人・法人の契約から
満期まで～」でした。
　講演会では、まず、生命保険の目的、種類とい
った基本項目の確認を行い、続いて、個人契約と
法人契約に分けて、それぞれにかかる課税上の問
題点などについて判例を交えながら詳しく解説し
ていただきました。生命保険といえば、法人向け
の定期保険の税務上の取扱いについて、昨今過度
な節税が問題視されており、実態に応じた法人税
基本通達の見直しが必要であるとして、その改正
が近々あるのではないかと非常に注目されていた
ため、その点においてもまさにタイムリーな講演
会でした。（ちなみに、同通達の一部改正が講演
会当日に公表されました）

　講演会終了後、
引き続き午後 5
時 00 分から定
期総会が開催さ
れました。赤川
治之大分地区会
会長の挨拶の後、
同会長の議事進行のもと、早速議案審議に入りま
した。まず事務局より平成 30年度の事業報告及
び決算報告についての説明が行われ、会計監査報
告を経て審議の結果、全会一致で承認可決されま
した。次に、平成 31年度の事業計画案及び予算
案について、こちらも事務局より提案があり、全
会一致で承認可決されました。
　議案審議終了後、来賓の方々からの祝辞と、九
州ミロク会計人会本部から第 44回全国統一研修
会（函館大会）の紹介と案内が行われ、定期総会
は無事終了しました。
　定期総会の後は、恒例の懇親会が大分市千代町
にある日本料理店「うを清」にて行われました。
本日の講演会講師や来賓の方々、事務局も参加さ
れ、会場は地元の美味しい料理と飲み物とで大い
に盛り上がりました。

（大分地区会　泉 比呂志）

佐賀地区会 研修会「遺産分割を巡る税務（その１）」
近年最高の参加者
　令和元年８月１
日（木）グランデ
はがくれに於い
て、MJS 税経シ
ステム研究所客員
研究員の守田啓一
氏を講師にお迎えし、「遺産分割を巡る税務（その
１）」をテーマとして研修会が開催されました。
　令和元年度における佐賀地区会最初の研修会で
通常の当会の参加者は 30人前後ですが、今回は
福岡地区からの参加もあり、50人を超す盛況な
研修会となりました。
　事業者の高齢化に伴い、事業継承か廃業かとい

う時代になってきましたが、関与先からの相続税
申告の依頼も増えつつあるところです。
　昨今の相続では、被相続人、相続人の高齢化や、
被相続人が独身など、家族制度の変化、相続人の
権利意識の変化等により遺産分割が複雑化、多様
化、長期化している状況の中、会員の関心の高さ
が窺われました。
　講師の説明は、実例を基に端的に説明され分か
りやすい講義で、会員は熱心に聴講していました。
　今回のテーマである「遺産分割を巡る税務（そ
の１）」で、（その２）があると思いきや（その２）
は現在執筆中とのことで、（その２）が完成すれ
ば研修テーマとして期待するところです。

（佐賀地区会　馬渡 明）
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長崎地区会 第31回定期総会・懇親会を開催
令和で最初の総会、例年と変わらず和やかに開催

　令和元年 7月 5日（金）ホテルセントヒル長
崎に於いて「MJS データ入力研修会」に続き、
長崎地区会の第31回定期総会が開催されました。
　総会は雪澤知之会員の司会のもと、今村茂雄会
長の挨拶に始まり、その後議長に松本信幸会員が
選出され、平成 30年度事業報告及び決算・監査
報告、令和元年度事業計画（案）及び収支予算（案）
についてそれぞれの説明があった後、審議が行わ
れました。慎重審議の結果、全ての議案が承認さ

れ、議事は無事終了しました。
　総会の終了間際に会長より令和 2年度MJS全
国統一研修会が熊本で開催されるとの告知、及び
当年度 10月に開催される函館大会へ長崎地区会
から多く参加を頂きたい旨の依頼がありました。
　総会終了後は同ホテルにて㈱日本政策金融公
庫、㈱十八銀行、大同生命保険㈱、エヌエヌ生
命保険㈱、MJS などご来賓の方々をお招きし、
和やかな雰囲気の中、懇親会が開催されました。
懇親会に集われた方々にとっては消費税改正、
十八・親和の合併、生命保険の通達改定に伴う新
商品の発売時期など比較的共通の懸案を抱えてい
ることもあり、貴重な情報交換の場になったので
はないでしょうか。
　ご多忙の中、ご出席いただきましたご来賓の皆
様をはじめ、会員の皆様に深く感謝申し上げます。

（長崎地区会員　德永 清己）

熊本地区会 研修会・定期総会・懇親会を開催
「イノベーション」・新時代へ
　令和元年６月 11 日（火）KKR ホテル熊本に
おいて、熊本地区会の研修会、定期総会、懇親会
を開催いたしました。
　研修会は、MJS税経システム研究所客員研究
員の出縄良人氏をお迎えし「FinTech で広がる
会計事務所の仕事」をテーマにご講義いただき
ました。「FinTech（フィンテック）」とは、金融
（Finance）と技術（Technology）を組み合わせ
た造語で、金融サービスと情報技術を結び付けた
革新的な動きを指し、身近な例では、スマートフ
ォンを使った送金もその一つです。
　講義においては、FinTech の領域に位置する
サービスが多岐に渡ること、個人から企業までの
活用が急速に拡大していること、さらに、会計事
務所に求められる専門サービス（第二次イノベー
ション）など、時代が秒進分歩で進んでいること
を再認識できました。
　定期総会は、MJS常務執行役員 笠井健二氏、
九州沖縄圏統括部長 鈴木和人氏及び副統括部長 

髙木紀彦氏を来賓にお迎えし、宮本律夫会長の挨
拶に始まり、前年度の事業報告から新年度の事業
計画・予算案に至るまで粛々と審議され、全会一
致で承認可決されました。
　最後の懇親会は、出席者の笑顔と楽しい会話が
溢れる中、MJS社員の皆様の個性光る自己紹介
の場面が大注目。特に、ニューフェイスの方々の
初々しくも頼もしい言葉に、令和の新しい風が吹
き込まれたような爽やかな気持ちになり、本日は
総じて「自分自身のイノベーションが必要だな」
と感じる日となりました。

（熊本地区会　河上 侑子）
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宮崎地区会 研修会及び宮崎地区会初の総会を開催
来年、再来年への足がかりに
　宮崎地区会では、2019 年 7 月 16 日（火）、
宮崎駅前のKiten において、研修会及び総会を開
催しました。
　まず初めに研修会を行い、「合併実務と申告書
作成」というテーマで、講師にMJS税経システ
ム研究所客員研究員の棟田裕幸氏をお招きしてご
講義頂きました。合併実務は特殊で、実務に精通
している税理士は少ないのではないかと想像しま
すが、当日の研修は数値例を使った講義内容で大
変分かりやすい研修でした。
　研修会終了後に、総会を開催しました。宮崎地
区会では、県北から県南までの距離がかなり離れ
ており、総会を開催しても出席者が少ないのでは
ないかという懸念もあって、長年に渡り、総会の
開催が見送られてきましたが、この度の役員改選
を機に、総会を開催してみようという結論に至り、

記念すべき「宮崎地区会初の総会開催」となりま
した。当日は、やはり、この地理上の問題からか、
出席会員数は多くはありませんでしたが、今回、
総会を開催したことに意義があり、これが、来年、
再来年への足がかりになればと思った次第です。
　研修会終了後は、場所を移動しての懇親会を開
催し、美味しい料理やお酒に舌鼓を打ちながら、
参加者全員でその日 1日を振り返る有意義な時
間となりました。

（宮崎地区会　鹿島　昇）

鹿児島地区会 鹿児島地区会総会を開催
熱気を帯びた総会
　令和元年７月25
日（木）にホテル・
レクストン鹿児島
に於いて、鹿児島
地区会定期総会を
開催しました。
　当初は、７月４日（木）に３時間の認定研修と
の抱き合わせで開催を予定しておりましたが、７
月に入ったころから「50年に１度」とやらの大
雨が続き、前日には鹿児島市内全域の 57万人に
洪水・がけ崩れ警報の発令とともに避難指示がで
るような状態でした。やむなく、順延としたもの
です。従来どおり、６月中に開催していれば、と
悔やまれた次第でした。日程変更の影響もあって、
会員の出席が少ない中ではありましたが、総会は
熱気を帯びたものとなりました。
　議案審議については、恒例により地区会長が議
長を務め、予定された「平成 30年度事業報告と
決算報告・監査報告」、「令和元年度事業計画」な
ど、すべての議案が滞りなく承認・可決されまし

たが、「令和元年度事業計画」の審議のなかで、「第
44回全国統一研修会函館大会」及び来年開催予
定の「熊本大会」の件について会員からの積極的
な意見が発出されました。
（要旨は次のとおり）
　平成 21 年 11 月５日に開催された「第 34 回
全国統一研修会・九州大会 in 鹿児島」において
底をついた当会の資金も、我慢に我慢を重ねてや
り繰りしてきた結果、少しは活動資金らしいもの
となってきたことから、
①「函館大会」への出席予定者に対しては、旅費
の片道相当分の金額を補填することとする。
②「第 34回全国統一研修会・九州大会 in 鹿児島」
には、全国から1200名を超える参加があったが、
九州ミロク会計人会各地区会を挙げての協力の賜
物であった。久しぶりの九州開催、しかも隣県「熊
本」での開催である。可能な限りの予算を組んで、
一人でも多くの鹿児島地区会員が熊本大会に参加
できるよう協力したい。
　そして、懇親会。出席者が少なかった分、一人
当たりの飲み量は多くなりました。

（鹿児島地区会　小川 廣之）
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　今年の夏も暑かったですね。この時期に必ず聞
かれるようになった挨拶。
　しかし今年の夏は昨年ほど暑くなかったような
気がしますが、そう感じるのは私だけでしょうか
…。（年をとると暑さを感じないそうです）
　夏といえば花火です。各地で花火大会が催され
ますが、一体花火の一発の値段ていくらぐらいな
んでしょうか。打ち上げて開花した時の直径が
100 ｍとなる 3号玉で 5000 円、尺玉と言われ

る 10 号玉で 10 万円、開花が 450 ｍにもなる 2
尺玉で 80万円ぐらいだそうです。
　最近は花火大会の会場でいろんな名目で個人の
提供で打ち上げられるのを見受けられるようにな
りました。皆様方も何かの記念日に花火をドカー
ンと打ち上げられたらいかがでしょうか。（例え
ば奥様に感謝してとか…）

（鹿児島地区会　四元 一右）

　「親父、今度の休みは暇？」30 歳になる
我が家の次男は今でもたまに私を誘ってく
れます。最近の定番は親子でのキャンプ。
息子が小学校に入学した頃から始めたキャ
ンプは中学を卒業する頃まで九州を中心に
年 2回程度の我が家の年間行事として楽し
い思い出になっています。
　中でも忘れられないのが、次男がまだ小
学校低学年の頃に訪れた「久住高原オート
ビレッジ」で真夜中のトイレに付き合わさ
れた時のこと。テントを出て、ふと見上げ
た空に輝く無数の星、こんな星空を見たこ
とのない私たちは思わず大声をあげてテン
トの中で熟睡している妻と長男をたたき起
こしたことを今でも思い出します。
　そんな息子たちも成長しすっかり遠のい

ていたキャンプを再開したのは次男が就職
し少し職場にも慣れてきた５～６年前。き
っかけはやっぱり「親父、今度の休みは
暇？」からでした。炭火で焼く香ばしい肉
を食べながら酒を酌み交わし、成長した息
子とのたわいのない会話。私の口癖は、「お
前たちには何でも俺が教えてやった。キャ
ンプもスキーもスケートも釣りも、ぜ～ん
ぶ俺が教えてやったやろ」息子たち曰く「あ
れで教えてやったとは片腹痛し。自転車は
いきなり補助輪を外して、まっすぐ向いて
力いっぱいこげ～！スキーはいきなりリフ
トで頂上まで連れていかれて、ハの字で降
りろ～！だけやったやろ」何故かキャンプ
の批判は出てこないような…今でも付き合
ってくれる息子に感謝！感謝！

息
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　令和元年９月２日（月）
メルパルク熊本に於いて第
45回全国統一研修会の第１
回大会実行委員会が開催さ
れました。大会実行委員会
は、九州会正副会長・委員長・地区会長と熊本地区会の
10名の会員を含む30名で構成されています。

【決定済事項と決定した事項】
●日程：令和２年11月５日（木）式典・基調講演・懇親会
　　　　　　　　11月６日（金）親睦ゴルフ大会
　　　　　　　　　11月６日（金）～８日（日）記念旅行

●会場：ホテル日航熊本

●大会名称：『第45回全国統一研修会　熊本大会』

●大会実行委員長：宮本　律夫（九州会副会長（兼）熊本地区会長）
　　　　副委員長：硴塚絵理子（研修担当）
　　　　　　　　　中尾　好輝（懇親会担当）
　　　　　　　　　畑野　和雄（ゴルフ担当）
　＊副委員長は熊本開催のため地元熊本地区会から選出さ
　　れました。

●親睦ゴルフ大会会場：熊本空港カントリークラブ
　＊大会構成・基調講演講師・記念旅行等につきましては
　　継続審議となりました。

　次回、第２回大会実行委員会は令和元年 11月 20 日
（水）に開催予定。

第45回（2020年）全国統一研修会
九州会担当大会について報 告
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